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随着陕西全运会落幕，上海男排用一枚全运会金
牌为上一个全运周期书写了圆满的结语。经历短暂的
休息后，今年最后一项赛事，男排全锦赛已然打响。

全锦赛通常是各支球队的练兵池，是年轻人们证
明自己的舞台。 而如今的上海男排，即将迎来重要的
阵容变革期。 以全锦赛为起点，明年男排联赛的备战
即将开始。 考虑到退役、留洋、外援等多重因素，上海
男排的新周期、新面貌令人期待。

本版撰稿 本报记者 吴钧雷

9月30日，中国排协在官网发布
了2021年全国男子排球锦标赛和2021
年全国女子排球锦标赛的相关通知。
女排全锦赛的举行时间为10月20日至
28日，地点是广东江门体育中心；男排
全锦赛的举行时间是10月22日至11月1
日，地点是国家体育总局秦皇岛体育
训练基地。

10月18日，上海男排抵达秦皇岛，
预留了三天时间进行适应性训练。主
教练沈琼留在上海，方颖超率队出征，
这样的安排并不意外。去年全锦赛，率
队出征的是任琦。球员方面，选取了全
运会大名单上的半数成员，其中只有
郭成、武 智和曲宗帅三名常规主力。
据方颖超介绍：“这次以郭成、韩添

伊和武 智三位打球时间长、年龄较大
的队员作为核心，带领年轻队员参赛，
目的是期望能够在做好自身的情况下
发挥领头羊的作用，也期望年轻队员融
入团队，并抛开个人得失，将上海男排
的朝气与冲劲打出来。
全锦赛向来是上海男排的练兵之

地，也是对年轻队员的一次检验。同

时，这也是对几位主力队员的检验，看
看他们在老大哥缺阵的情况下，能否
担起球队的重任。“关于这三位队员，
每个人的提高空间非常大，让他们来
参赛，是为了积累实战经验，通过比赛
来提高个人技术在实战中发挥的稳定
性。”方颖超说道。

在首轮轻松战胜四川男排后，上
海男排在第二轮迎来天津男排的挑
战。天津男排之前经历补强，集结了很
多原八一男排的队员，实力大幅上涨。
上海男排在先丢两局的不利局面下，
迅速调整状态、咬住比分，最终以3比2
反败为胜。这样的比赛看似惊险，对于
年轻运动员而言是难能可贵的实战体
验。
方颖超表示，上海男排在本届全

锦赛上的初始目标是八强。“离开上海
前，我和沈指导沟通过。全运会结束
后，球队处于体能和伤病的调整期，部
分队员仍然有伤在身。考虑到球队还
有很多没有实战经验的年轻运动员，
所以制定了在力争八强的基础上大胆
锻炼新人、考察新人的目标计划。”

全锦赛开幕
半主力出征练新人

从今年的联赛、全运会预赛、
全运会决赛到如今的全锦赛，男排
队员们一直在忙碌，球迷却很难看
见他们的身影。整整一年的时间
里，大家已经习惯了“非关键场次
不直播”的惯例。但是，当男、女排
全锦赛同时间开赛，中国排协却做
出了完全不一样的差别待遇，令很
多男排球迷难以接受。
目前，女排全锦赛正常进行，

开赛之前进行球队名单公示，开赛
后每天选取比赛场次进行直播，一
切都有条不紊。反观男排全锦赛，
截至昨天，明明已是第三个比赛
日，中国排协官网仍然没有公示每
支球队的大名单。而且，女排全锦
赛的每一场比赛结束后都会将比
赛报告中的数据统计进行公示，男
排球迷们只能在每天的新闻综述
里看到大比分，连每一局的局分都
没有。
据了解，本次男排全锦赛的筹

备工作确实出现了意外因素。原本

承办赛事的并非秦皇岛体育训练
基地，而是福建漳州体育训练基
地。不过，在一切准备就绪时，福建
省在9月底出现新一轮疫情。出于
安全防控考虑，漳州已不再是合适
的选项，秦皇岛方面紧急接受了男
排全锦赛的承办任务。

但是，这样的理由并不具备
说服力。在这个时代，体育赛事直
播并不是什么难事，即使没有专
业转播设备，一台手机也能搞定。
况且，在中国排协官方微博的视
频栏目里，有每一场女排全锦赛
的录像回放。从画面来看，只用了
一个固定镜头展示比赛的全景。
反观男排全锦赛，没有任何比赛
视频流出。
没有直播也罢，可是从排协的

办赛公告到正式开赛仍有大半个
月的时间，诸如大名单公示、比赛
报告公示这样的基本赛事保障都
无法实现，令人费解。这样的办赛
“失误”，无疑伤透了球迷的心。

男女排差别待遇？
球迷急盼电视转播

詹国俊退役，意大利国手加盟
阵容换血，上海男排迎全新周期

10月14日，詹国俊在个人社交平
台上宣告退役：“没想到退役来得如此
突然，就这么离开了待了快20年的地
方。”和他同时退役的，还有童嘉骅、张
奕宸两位老将。
詹国俊出生于1988年，如今33岁，

是队伍中年纪最大的队员。多年来，他
一直作为上海男排的主力二传手，帮
助球队在联赛中取得了数不清的冠
军。2012年，詹国俊代表中国男排参加
亚洲杯并最终夺冠，他以主力二传手
的身份荣膺MVP称号。
随着年纪的增长，伤病问题成

为了詹国俊职业生涯的绊脚石。
2020年初的东京奥运会落选赛上，
他在一次落地时不慎受伤，由此缺
席了剩余比赛。不过，那只是一个
小伤，恢复起来并不难，真正影响
竞技状态的是积劳成疾的膝盖。后
来，二传手郭成加入上海男排，解

决了詹国俊伤缺的后顾之忧，并凭
借联赛中的出色发挥站稳脚跟，而
詹国俊一度淡出了主力阵容。但他
并没有放弃，待身体养好后，老将的
经验依旧是上海男排不可或缺的依
仗。全运会上，詹国俊满状态出战，再
次成为球队的定海神针。进入半决赛
后，沈琼更加信任老将的经验，派詹
国俊首发，郭成任替补。职业生涯末
期，詹国俊再次迎来高光时刻，不仅
带领队伍在全运会夺金，还成为了上
海体育代表团的旗手，继承了八年前
沈琼的衣钵。

在这个时间节点，詹国俊的本意
并非就此退役。字里行间能看出，他
还想再做点什么，还想再回到熟悉的
球场上拼搏。不过，退役是和整个团
队共同协商、达成一致的决定。“一开
始有点意外，但是仔细想想，这么做
是对的。”新的奥运、全运周期已经来

临，待巴黎奥运会到来，他36岁；再过
一年是粤港澳大湾区全运会，他37岁。
这些对他而言，已是遥不可及、捉摸不
定的未来。

“我们都是在类似的年龄退役
的。”沈琼说，“2013年，如果当时我不
退役的话，现在这批队员不可能成长
起来。”每个人在退役时都会有所不
甘，但他们的心里都明白，新的周期，
上海男排这面大旗，是时候传承给年
轻一代的队员了。
回顾詹国俊的职业生涯，不计其数

的联赛冠军和刚刚拿到的全运会冠军
已让他了无遗憾，旗手的经历更是为他
画上了一个完美的句点。“一定要挑一
个的话，没参加奥运会算是遗憾。”对于
运动员而言，奥运会都是至高梦想。但
是，从伦敦到东京，中国男排连续三次
在奥运会预选赛折戟。这个遗憾，只能
期待后辈们去接力完成了。

詹国俊：没参加奥运会是我的遗憾

早在今年6月，意大利媒体曝出两位国家队级
别的运动员加盟上海男排的消息，一个是维托里，
一个是兰扎。目前，主教练沈琼确认了两人的加入。

刚刚过去的东京奥运会上，维托里以替补接
应的身份代表意大利男排出征，在与加拿大男排
的比赛中发挥不俗。面对0比2落后的局面，维托里
换下状态不佳的扎伊采夫，最终帮助意大利男排
连扳三局，实现逆转。不过，意大利男排作为上届
奥运会亚军，最终爆冷不敌阿根廷男排，无缘东京
奥运四强。

兰扎作为意大利男排超级联赛的高颜值人气
主攻手，最终落选奥运会名单，令人颇为意外。不
过，这并不妨碍沈琼对他的欣赏，直言他是领袖级
别的运动员：“兰扎在本国联赛里的表现非常不俗，
是一个非常全面，且技术十分实用的球员。”而不论
是维托里还是兰扎，都非常符合上海男排“挑外援
就要选帅哥”的传统。
双外援的加入，对上海男排主攻和接应位置的

球员带来了不小的挑战。新赛季男排联赛将于明年2
月进行。随着詹国俊与童嘉骅退役、陈龙海前往日本
男排联赛效力，上海男排的阵容会发生不小的变化。

双外援敲定，实力强还长得帅
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